
郭瑞锋：眼界决定境界 品质成就梦想
澜溪镇、幸福里、紫云府、凯旋门……此刻，华润置地（合肥）有限公司的员工门正享受着属于他们的幸福，这幸福，

是8年汗滴“房”下土之后，汇聚成的快乐之源。

站在合肥市高新技术产业开发区信息产业基地A座大楼向东俯瞰，嵌在主城区的高楼群如同一根根竹笋，在金色

阳光下惬意沐浴。

华润置地（合肥）有限公司营销总监郭瑞锋平时很忙，难得有空会见媒体朋友，手里的电话铃声几乎一直在嗡嗡

响。“我们和市场星报是很好的合作伙伴，20岁生日我们要表达祝福之意哦！”采访介绍后，郭瑞锋顺势拿起一支笔写上：

市场星报，和合肥共成长！ 记者何曙光

华润从何来？谈起这个话

题，郭瑞锋脸上顿时洋溢出一

份自信的神情。

“熟悉华润的朋友都知道，

华润并不是做实业，而是做贸

易起家的！”郭瑞锋说，1938年，

为了团结香港及海外支持抗战

的民主人士，接受和保管各界

抗日捐款和物资，为抗日根据

地采购军需物资及药品，在老

一辈无产阶级革命家周恩来、

陈云的领导下，华润前身“联和

行”在香港成立。

10年后，联和行进行改组、

扩大，更名为“华润公司”。“华”

代表中国，“润”取自毛泽东的

字“润之”，蕴含“中华大地，雨

露滋润”的美好寓意。

“1952年至 1980年代中期，

华润一直是中国进出口贸易公

司在港澳及东南亚的总代理，为

计划经济年代的中国外贸事业

作出了重要贡献。”说到这里，郭

瑞锋似乎话锋一转，“1980年，华

润由代理贸易向自营贸易转型，

努力发展中长线投资项目，重点

投资了零售、房地产、电力、基础

设施等领域，项目渐趋大型化和

专业化，为今天成为香港和中国

内地最具实力的多元化企业之

一奠定了基础。3年后，华润公

司改组为华润（集团）有限公司，

开始建立现代企业制度。”

1992 年，华润集团注资上

市公司永达利，更名为“华润创

业”，成为华润系第一家上市公

司，开创了中资企业进军资本

市场的先河。

而，那一年，市场星报的前

身安徽市场报正式创刊。

从“联和行”到“华润公司”

进入新世纪，华润开始加

速度奔跑。

进军内地后，并购重组、产

业培育、改造国企、业态创新、

管理创新、打造差异化生意模

式，华润以一个个惊人的“手

法”，成功建立起一批具有行业

领导地位的主营业务。仅2001

年至2009年华润完成两个“再

造华润”的既定战略。

2004 年。如果以“天下争

攘 皆为利往”来比喻当时的中

国房地产市场的话，华润以先

人一步的速度开始与合肥结

缘。

“说起来，真是机缘巧合，

我们当时来安徽考察的时候，

就看中了大蜀山脚下那块地，

有山，有水，虽然那时候这个地

方并不怎么样。”郭瑞锋笑着告

诉记者，当时的黄山路还比较

“寂寞”，这条通往他们来合肥

兴业的第一个项目—— 澜溪镇

并不被看好。但是，当时的华

润决策层还是坚持认为这是一

个不可替代的版块。

3年后，澜溪镇真的热闹了

起来。那里的样板区展示成了

购房者最好奇的场所。

回望在这片土地创业之初的

岁月，郭瑞锋感言道：“当初，我们

对这里人的生活习惯等还不熟

悉，项目的有些细节还不尽如人

意，但是，业主们看到了我们的努

力和追求，也感动了他们。”

华润幸福里开盘的时候，

来了很多老业主，受访中，这里

忠诚客户们真诚地说，“我们喜

欢的就是华润做事情的态度和

品质”。

华润随后连续成功，让企

业在行业内打响威名，同样广

为流传的，正是他们对品质的

苛求。

结缘合肥：从大蜀山脚下走起

谁都想拥有这样一把“重机

枪”，扣动扳机，将那些“小米加

步枪”扫倒一片。华润，有这样

的野心。 而这种野心的原动力，

是他们愿意选择另一种方式来

战斗。

“回头去看过去房地产市场的

10年，参与这个行业的众多企业，

积累了大量的财富，但不得不承

认，这里的产品和品质并不高。”郭

瑞锋说，未来，作为房子，肯定不是

仅仅满足居住的需要，还要有节

能、绿色建筑和智能化，以及完善

的社区管理。

郭瑞锋坚持认为，房地产行业

将有一次洗牌。“涉及到的会有资

本、组织管理、产品的持续性。事

实上，华润考虑到了这一点，因为，

我们一直把追求品质作为企业的

经营战略，这也是我们企业内在的

动机。”

采访中，这位 70 后的总监向

记者透露，如今，华润在合肥的

紫 云 府 项 目 已 经 在 尝 试“ 精 装

房”。未来，华润还会在写字楼、

养老地产、旅游地产方面延续他

们的梦想。

他们明白，
未来，“洗牌”也是一次机遇
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未来：对合肥房产担忧与期盼并存
作为房地产业的专业研究学

者，对于现在的房地产市场，宁建

华也有自己的担忧：“目前合肥地

产的主要特征一是周期滞后，后

发优势明显。安徽全省房地产投

资周期普遍滞后于全国平均水

平，但后发优势又十分明显。具

体表现在2006~2010年，安徽省

房地产投资由2006年的637.4亿

元增至2010年的2251.80亿元，年

均增长34.42%。其次是整体发

展极不均衡。安徽省房地产市场

整体是健康的，但发展极不均

衡。这种不均衡主要表现在两个

方面：一是周期性投资不均衡，二

是区域间发展不均衡。”

但宁建华对于合肥的房产

市场，还是保持了乐观的态度：

“发展前景还是比较可观的，一

是刚性需求仍会助推我省房地

产业的发展；二是房地产投资受

宏观调控政策影响会有一定的

收缩；三是商品房市场价格将会

进一步合理回归；四是保障性建

设住房力度进一步加大；五是住

宅产业化的推进在全省将会上

一个新的台阶；六是物业公司将

会全面参与和谐社区建设。”

宁建华，早年毕业于上海东华

大学（原中国纺织大学），原本学

理，后来转文，属经济学专业。上

世纪九十年代末进入房地产领域，

曾先后在安徽新长江投资有限公

司，浙江广利房地产开发公司，安

庆雨润地华房地产开发公司任

职。2004年晋升经济学教授，研究

方向为房地产经济。

日前，在市场星报创刊20周年

之际，记者专访了这位房地产专家，

请他谈了谈近年以来，房地产业的

发展与变迁。记者宁大龙文/图

“进入房地产领域，可以说

纯属一个偶然。”宁建华说，上世

纪九十年代末，安徽乃至合肥房

地产才刚刚起步。房地产业，属

于“三高”产业；与政治、经济、居

民生活、社会各界关注度高。房

地产业历来被视为一个国家政

治上的“风向标”，经济上的“晴

雨表”，社会各阶层的“分水岭”。

安徽新长江投资集团，在

合肥当属开发商业地产较早的

一个企业，公司成立“发展研究

院，下设房地产研究室”，从报

纸上得知这一信息，宁建华前

去应聘，随即进入该集团工

作。他从此进入了房地产领域

研究。

那时，宁建华正赶上当时合

肥市房地产处于刚起步又十分

低迷的状态，合肥市经济技术开

发区“乡村花园”楼盘，开盘价每

平方才 1 千元左右。“有一件发

生在当时的事情，至今让我记忆

犹新。”宁建华回忆说，当时北京

万通实业集团董事长冯仑，来合

肥培训，参观“乡村花园”楼盘后

讲了“三个想不到”，至今记忆

犹新。

缘起：进入房地产业是一个偶然

“记得我们 2000 年出差到

广州，住到珠江边的一个宾

馆，人家问我们是从什么地方

来的，我们答合肥，随后反问

对方可知合肥？对方摇头表

示不知。这事当时对我们触

动很大，同时也是合肥市国内

地位的真实写照。国内有的

城市大而洋气，比如上海，有

的城市大而土气，比如武汉；

有的城市小而洋气，比如青

岛。合肥呢？”谈到当时合肥

的房地产状况，宁建华感慨不

已。

2006 年，随着安徽的崛起

与省会城市的大建设，合肥市

房地产市场迎来了难得的发

展机遇。在此期间，宁建华也

见证了合肥房产发展的过程：

“首先是城市规模的扩张，道

路宽了，高架矗起来了，城市

绿了，城市亮了。其次是国内

数十家知名房地产商的加盟，

万科、绿地、万达等。地产大

鳄的加盟，增大了合肥房地产

市场的实力，同时也带来许多

新的开发理念。再次是合肥

市房地产市场起步虽然晚一

些，但后发优势明显，具体就

表现在住宅地产、商业地产齐

头并进；写字楼、城市综合体

遍地开花。”

见证：多年研究让他经历合肥房产变迁

愿耕者有其田，居者有其屋
专访合肥学院经济学教授、房产专家宁建华


